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在高邮文化研究院成立大会上的讲话
韩 方

（2016年 6月 17日）

同志们：
今天，高邮文化研究院在各方精心筹备

下顺利成立，并选举产生了相关机构和人员。
在此，我谨代表中共高邮市委、高邮市人民政
府，对研究院的成立表示热烈祝贺！衷心祝愿
高邮文化研究院办出水平、办出特色、办出品
牌！

文化是民族生存和发展的重要力量，也是
一个地区的根与魂。成立高邮文化研究院，是
贯彻落实习近平总书记在文艺工作座谈会上
重要讲话精神的实际行动，是推动高邮文化建
设迈上新台阶的重要举措，更是提升高邮知名
度、美誉度的有效抓手，意义重大，使命光荣。
希望高邮文化研究院在今后的工作中，要彰显
高邮特色。高邮是江苏省首批历史文化名城，
国家历史文化名城申报也已通过国家住建部、
文物局审批，并上报国务院审批。名城建设离
不开历史、离不开文化。研究院要立足高邮悠
久的历史、灿烂的文化、古今的贤人，举办文化
研讨，开办文化讲堂，进行文化创作，讲好高邮
精彩故事，服务经济社会发展。要多出研究成
果。研究院要把研究作为非常重要的一项工作

来抓，从名人、名胜、名城、名著入手，突出古文
化、邮文化、水文化，早出成果，多出成果，出精

品成果。要推动产业发展。文化产业是 21世纪
的朝阳产业，被称为 21世纪最后一桶金。研究

院要利用自身的人脉和资源，帮助各地各部门
引进项目、引进资金，为增强全市文化产业发
展活力作出应有的贡献。要培育优秀人才。研
究院群英荟萃、少长咸集，都是我市优秀的文
化工作者。大家要在研究院院务委员会的领导
下，坚持以人民为中心的创作导向，发挥文化
在培育和践行社会主义核心价值观方面的独
特作用，创造出人民满意、无愧于时代的优秀
作品，教育人、感染人、塑造人。研究院要在加
强自身建设的同时，主动发现、积极培养各类
文化工作者。

成立文化研究院，是高邮的创新之举，需
要在探索中奋力前行，在实践中迸发出活力。
希望市文化建设工作领导小组成员单位及乡
镇、园区，要全力支持研究院的工作，努力帮助
他们解决实际运作中出现的困难，致力推动高
邮由文化古城、文化大市向着文化名城、文化
强市的目标迈进，为“迈上新台阶、建设新高
邮”作出新的更大的贡献。

最后，祝高邮文化研究院明天更美好，高
邮的文化事业明天更辉煌！

谢谢大家！

在高邮文化研究院成立大会上的讲话
倪文才

（2016年 6月17日）

各位领导、各位同志：
首先感谢市委市政府给我的重托，感谢大

家对我的信任，让我担任高邮文化研究院院
长！我想说六个字：感受、设想、建议。

一、对成立高邮文化研究院的感受

1、市委市政府对我们高邮文化研究院寄
予厚望

近年来，高邮市委市政府积极贯彻中央精
神，非常重视文化建设工作。比如：建设对日最
后一役纪念馆；改造盂城驿周边环境；筹建中
国集邮家博物馆；结合市河改造打造沿河文化
景点；整治西堤运河故道；实施高邮博物馆展
陈工程；开展国家卫生城、国家文明城、国家环
保模范城、国家历史文化名城等四城同创；宣
传社会主义核心价值观，提炼、弘扬“崇文尚
德、求实创新”高邮精神；举办中国邮文化节等
等。高邮人的精神面貌正在发生很大变化，文
化软实力在不断增强，文化资源逐步转化为旅
游资源，文化对经济社会的促进作用日渐明
显。

市委韩书记去年 10月就与我谈了成立高
邮文化研究院的构想，要求我退休后，把这副
担子挑起来，今年年初又与我谈及这件事，并
且将成立高邮文化研究院列入市委今年工作
部署，作为文化建设一项重要工作内容。5月初
我向韩书记、潘市长提交了《关于成立高邮文
化研究院的报告》，市委市政府几位领导分别
签批，原则同意报告所提出的意见。

市委市政府为什么要求成立高邮文化研
究院？目的是进一步挖掘、研究高邮优秀传统
文化和当今文化资源，进一步弘扬优秀的高邮
文化，建设高邮人共有的精神家园，进而有效
支撑高邮文化发展迈上新台阶，推动经济社会
发展。

我感觉市委市政府对我们文化研究院寄
予厚望，我们每一个同志都要认识到我们所肩
负的责任。

2、高邮文化要研究挖掘的东西很多
高邮是历史文化名城，自古以来人杰地

灵、人文荟萃、文化底蕴丰厚，高邮传统文化是

一座宝库，新的历史时期，高邮还在创造新的
文化。

我觉得高邮文化要研究的东西真的很多
很多，比如：高邮当铺文化我们没有很好研究，
因为高邮正在布展中国当铺文化博物馆，需要
这方面的研究成果作支撑；再比如，高邮历史
上有一个最大的官，明初右丞相汪广洋，我们
高邮人对此人就研究得不够，他留有的《凤池
吟稿》，刊登了他 603首诗词，元末明初文学家
宋濂为其作序，具有较高的文学价值，如果有
人写一本《诗词中的汪广洋》，那将是很有历史
价值和现实意义的。

高邮出版过好多介绍高邮的书籍，但是还
没有一套全面系统介绍高邮的文化丛书，这方
面我们高邮文化研究院可以完成这项工程。

今年江苏省委省政府决定启动“江苏文脉
整理与研究工程”，计划用 10年左右的时间，
编辑出版 300本江苏典籍，3000本江苏文库，
所收书目以编集成册的传统文献为主，时间下
限原则上截止于 1949年 9月 30日。其基本思
路是：编纂整理古今文献，梳理再现名人名作，
探究追溯文化脉络，打造江苏文化名片。这项
工程肯定要涉及到县市，有关高邮的文脉整理
与研究，高邮文化研究院义不容辞。

3、参加高邮文化研究院的同志有着共同
的兴趣爱好

高邮文化研究院首批成员以退居二线和
退休的同志为主，上限为 70周岁，同时吸收部
分热心于高邮文化研究的年轻同志和相关部
门领导参加。现有 22人，以后我们的队伍还要
逐步扩大。

就首批成员来说，许多人研究高邮文化已
经有丰硕成果，比如：许伟忠同志研究秦少游，
出版了《悲情歌手秦少游》。姜文定同志热心研
究高邮名胜古迹，先后主编出版《走进高邮》、

《古盂城驿》、《龙虬庄遗址》等。蒋成忠同志研
究王磐，2010年出版了《王磐作品评析》，大众
文艺出版社出版。最近他研究明代文学家高邮
人张綖，几十万字的“《诗余图谱》考辨”已经脱
稿。张荣权同志研究乡镇文化，主编了《品味临
泽》。根据申报，研究院成员现在还有许多题目
在手研究，有的即将出成果。

中央在推进文化大发展大繁荣，高邮市委
市政府重视文化建设，这是天时；高邮有着丰
厚的文化积淀，这是地利；高邮有一批文化研
究的热心人爱好者，这是人和。天时地利人和，
高邮文化研究院应时而生，一定能够不负众
望，有所建树。

二、高邮文化研究院运转方式设想

1、办一个刊物《高邮文化研究》，一年出
两期，刊登本院人员及高邮市内外研究高邮
文化的文章。《高邮文化研究》与《珠湖》杂志
是有区别的，我们这个刊物登载的是文化研
究论文，《珠湖》登载的是散文小说。我们要求
文化研究院的每一位成员一年至少写一篇论
文在《高邮文化研究》上发表，如果连续两年
不写研究文章，又没有研究专题的，作自动退
院处理。

2、在政府网站下设立高邮文化研究院的
网页，待条件成熟后设立高邮文化研究院网站
和微信号。今天会后，先把“高邮文化研究院
群”建立起来，就是我们 22个研究人员加上顾
问，这是高邮文化研究院交流的一个平台，希
望大家一起来维护好，也请注意保持良好的政
治生态。

3、每年年初研究院所有人员申报研究课
题，重点是从名人、名胜、名城、名著等方面进
行研究，院务委员会根据宏观要求或市委市政
府任务再下达一些研究项目，年终根据研究成
果（文章、书籍）实行以奖代补，公开透明发给
研究经费（其细则会后另订）。除了市政府拨给
的课题研究经费，我们还可以通过社科联、文
化局向上一级申报或承接研究课题，申请项目
研究经费。

4、每年组织召开一次专题研讨会，由院务
委员会在上一年确定一个专题，供大家研究，
第二年召开会议研讨，根据专题情况，再邀请
省级、国家级有关专家参会指导。每年组织两
次文化讲座，设立讲座是为了传播、弘扬高邮
优秀传统文化，讲座对象面向机关干部、学校
学生、社区居民等，其平台主要是秦邮文化讲
坛。我们还要做好与上级和兄弟县市研究机构

的交流工作，要走出去，请进来。

三、对文化研究院同志提几点建议

1、要加强学习，不断充实提高自己。要学
习的内容很多，各人可根据自己的薄弱环节，
有选择地学习一些东西。就总体上说，有两点
建议大家多下点功夫，第一点是高邮历史，这
是研究高邮文化的基础，每一位同志都应该通
读《高邮县志》，1990年版江苏人民出版社出版
发行的，有条件的还要读《隆庆高邮州志》、《乾
隆高邮州志》、《民国三续高邮州志》等。第二点
是电脑操作技术。会电脑操作可以提高我们的
工作效率，希望我们研究院的同志加强这方面
的练习，都能成为电脑操作熟练工。

2、要积极研究，多出精品力作。既然参加
文化研究院了，我们就要有一种责任意识、使
命意识。文化研究是不易快速出“成绩”的领
域，很难立竿见影、短期见效，需要的是埋头苦
干，长期积累。希望大家今后将更多的时间放
到高邮文化研究上来。文化研究不同于写散
文、写小说，不能有过多的遐想，必须治学严
谨，必须以史实为依据，经过“去伪存真、去粗
取精、由表及里、由此及彼”，从而得出科学结
论。研究院是一个群体，我们还要发挥集体力
量，对一些重大课题，需要集聚大家的智慧，群
策群力，打造出上乘精品、传世佳作。

3、要团结一心，和谐相处在研究院这个大
家庭。自古以来就有“文人相轻”的说法，我们
应该取亲热的亲，文人相亲。研究院大部分是
老同志，我们走到一起是缘分，玩的是爱好，图
的是心情。尺有所短，寸有所长，同志相处应该
取长补短，见贤思齐，互相学习，互相帮助。我
和秘书长姚正安同志说了，院长和秘书长要成
为研究院的凝合剂、润滑油。研究院好比一个
家庭，要把“家风”搞好，家和才能万事兴。作为
院长，我在这里表个态，我会尽力做到：带头研
究高邮文化，公正处理院内事务，积极为大家
做好服务。

让我们共同努力，为建设“强富美高”新高
邮提供价值引导力、文化支撑力和精神推动
力，为弘扬优秀传统文化做出我们的贡献！
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